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此次拟出售的中旭环境为清水源于
2017 年购得的资产。

2017 年 12 月 12 日， 清水源第三次
临时股东大会审议通过 《关于公司支付
现金购买资产方案的议案》，同意以支付
现金的方式购买李万双、胡先保、安徽聚
群投资管理中心（有限合伙）持有的中旭
环境 55%股权（下称“前次重组”），交易价
格约为 3.69 亿元。

清水源透露，截至本次公告披露日，公
司已支付前次重组股权转让款合计 2.95亿
元，剩余约 7375万元尚未支付。

值得注意的是，在前次重组时，清水
源与李万双、胡先保签订了《业绩补偿协
议》。 交易业绩的承诺期为 2018—2020
年， 中旭环境在业绩承诺期内各年度的
承诺净利润为不低于 8000 万元、9600 万
元、1.152 亿元。 2018—2019 年，中旭环境
业绩尚好，均超额实现了业绩承诺，归属
于上市公司股东的扣非净利润分别为
8392 万元、1.02 亿元，但 2020 年，中旭环

境出现了较大亏损，归属于上市公司股东
的扣非净利润为-4951 万元。三年业绩承
诺净利润合计 2.91 亿元， 实际净利润总
额比承诺数少了约 1.55 亿元。

事实上， 早在今年 4 月份披露 2020
年年报的同时，清水源就披露了中旭环境
业绩补偿方案。

“报告期内， 中旭环境存续的工程施
工项目施工进度缓慢，新增开工项目较上
期大幅减少， 造成营收增长不及预期，导
致 2020 年度未完成业绩承诺。 ” 清水源
称，依据前述协议及补偿条款约定，李万
双、 胡先保应向公司支付业绩补偿款约
3.69 亿元。

不过，清水源近日在回复深交所年报
问询函中透露，由于目前公司与中旭环境
原股东签订的《关于安徽中旭环境建设有
限公司股权转让暨回购协议》中，约定李
万双以 2.66 亿元价格回购清水源所持有
的中旭环境 50%股权，因此，自协议生效
之日起，原业绩补偿义务中止履行。

记者注意到， 除了收购中旭环境
55%股权以外，清水源近几年还进行了多
项并购。 但就目前的状况看，这些并购的
资产似乎并不那么“成功”。

2016 年 8 月，清水源以 4.95 亿元的
交易对价购入河南同生环境工程有限公
司（下称“同生环境”）100%股权，彼时同
生环境环境股东全部权益的账面价值约
为 6835 万元，评估值为 4.95 亿元，评估
增值率达 624.04%，收购形成的商誉超过
4 亿元。

清水源透露， 同生环境在 2016—
2018 年完成了盈利预测承诺。 但 2019

年， 同生环境创始股东钟盛、 宋颖标离
开，部分高管也随其离开；另外，同生环
境 2019 年实现净利润仅 4731 万元，明
显低于形成商誉时预测的金额， 因此对
收购同生环境时形成的商誉计提减值金
额 4631.51 万元。

2020 年，同生环境因多个项目暂停、
客户开工率降低等原因， 收入继续低于
预期， 且 2021 年、2022 年以及以后年度
预算利润均低于预期， 清水源因此再次
对收购同生环境时形成的商誉计提 2.9
亿元的减值， 合计计提商誉减值 3.36 亿
元，减值了大半。

除了同生环境外，清水源于 2017 年
8 月完成 100%持股的陕西安得科技实业
有限公司（下称“安得科技”)，也在 2020
年出现了商誉减值迹象。 清水源称“安得
科技水处理剂销售价格明显下降， 导致
水处理剂的收入规模和毛利率均有所下
降”，计提商誉减值 3402 万元，而彼时清
水 源 投 资 安 得 科 技 形 成 的 商 誉 为
4728.76 万元。

此次欲出售的中旭环境， 同样也计
提了商誉减值。清水源表示，2020 年中旭
环境收入大幅下滑，净利润为负，计提商
誉减值 6777 万元。

主要的控股子公司业绩不达预期，
导致清水源自身的业绩也增长乏力。

记者查阅历史数据发现 ， 自 2015
年在深交所创业板上市以来 ， 清水
源的营业收入 、 归母净利润一直呈
现上升态势 ，到 2018 年 ，其营业收入
达 17 .12 亿元 、 归母净利润达 2 .47
亿元 。 但此后业绩便呈逐年下滑态
势 。 2019—2020 年 ，其营业收入分别
为 17.07 亿元、12.37 亿元，分别同比下
降 0.2% 、27.5% ； 归母净利润分别为
1.15 亿元、-3.73 亿元， 分别同比下降
53%、424%。

具体到业务来看，2020 年清水源水
处理剂行业营收 6.51 亿元， 同比下降
12.48%；环保工程行业营收 5.86 亿元，同

比下降 39%。
与此同时，记者注意到，清水源近几

年存在较高的应收账款。
截至 2018 年、2019 年、2020 年末，

清水源应收账款余额分别为 8.75 亿元、
8.10 亿元、6.29 亿元， 分别占当期营业
收入的 51%、47.45%、50.8%。 其中，截至
2020 年末，清水源有 6 家债务人的应收
账款出现逾期，合计 1.07 亿元，已计提
3557 万元坏账准备。

“随着公司业务规模的不断扩大，尤
其是在进入环境综合治理领域后，公司
的应收账款逐渐增多，未来若经济形势
恶化或者客户自身发生重大经营困难，
应收账款不能及时收回，可能影响公司
的现金流量。 若公司不能有效管控应收

账款规模， 加强经营活动现金流的管
理，公司将面临现金流短缺的风险。 ”清
水源称。

业绩不佳的同时， 清水源的资产负
债率也有所攀升。 其年报数据显示，截至
2020 年末，清水源资产总计 43.87 亿元，
其中货币资金 5.29 亿元， 应收账款 6.29
亿元； 负债 28.97 亿元， 其中短期借款
6.22 亿元， 一年内到期的非流动负债
2.02 亿元，长期借款 3.64 亿元。公司资产
负债率 66.02%， 较去年同期上升了 6.91
个百分点。

可以肯定的是 ，清水源此次若能
顺利出售中旭环境，将在一定程度上
补充经营所需现金流。此次交易未来
进展究竟如何？ 本报将持续关注。

应收账款居高不下

收购资产形成的商誉大幅减值

转让标的未完成三年业绩承诺

近日， 河南清水源科技股份有限公
司（下称“清水源”）发布公告称，为进一
步聚焦主营业务，改善资产结构，优化资
源配置，降低经营风险，拟对相关业务进
行调整， 并转让持有的控股子公司安徽
中旭环境建设有限责任公司（下称“中旭
环境”）50%的股权。

作为中国最大的水处理化学品专业
生产商之一，清水源围绕以水为核心的环
保产业链发展，着力打造水处理化学品研
发生产、工业水系统终端服务与运营、工

业复杂废水处理及资源化利用、市政与村
镇生活污水处理、环境综合治理与生态修
复等五大业务板块， 产品广泛应用于油
田、石化、电力、冶金等行业。

记者注意到，清水源近几年的业绩呈
逐步下滑趋势，2020 年甚至出现了 3.73
亿元的亏损。 此外，清水源应收账款开始
走高，截至 2020 年底，应收账款账面余额
达 6.29 亿元。 种种迹象表明，清水源的业
绩增长乏力。 在此背景下，此次选择出售
中旭环境，背后又有何隐衷？
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清水源业绩增长“后劲不足”
■本报记者 李玲

海上油田有望告别“自发电模式”
■本报记者 苏南

北京：碳达峰顺利完成，
碳中和目标明确

本报讯 权威评估显示，2013 年
以来，特别是 2014—2015 年，北京市
碳排放出现大幅下降，碳排放达峰目
标已顺利完成。

数据显示，北京市碳排放近 8 年
来呈波动下降趋势 。 北京碳排放
（包含航空 ） 在 2012 年达到峰值
后， 得益于 2013 年以来实施的清
洁空气行动计划 ，2014 年到 2015
年碳排放总量显著下降 。 2016 年
到 2019 年， 受航空排放快速增长
影响 ， 排放总量出现小幅波动回
升 ， 但未超过 2012 年的最高值 。
2020 年受疫情影响 ， 航空运输等
领域的能耗和排放大幅下降，全市
碳排放总量持续下降。

国际上大都市碳达峰大约需要
六个条件：能源利用效率较高、人均
GDP 达到 2 万美元以上、人口总数
达到峰值并趋于稳定、 城市化率达
到 75%以上、三产比重超过 65%、环
境质量诉求较高等， 而北京已具备
这些条件。 同时北京多年来大力推
进污染物和温室气体协同减排，环
境质量持续好转， 节能降碳始终走
在全国前列。

北京在城市总体规划和 “十二
五”“十三五”规划纲要中，确立了绿
色低碳循环发展的总体思想和高标
准目标任务，目前北京市的经济主要
增长点，来自金融、科技等产业，具
有能耗低、技术先进、附加值高等特
点。 2020 年，万元 GDP 能耗和碳排
放分别下降至 0.21 吨标准煤和 0.42
吨二氧化碳，为全国最优水平。

当前，北京市研究“碳中和行动
纲要” 已趋成熟， 即将出台。 据了
解，北京提出的碳中和时间为 2050
年，将比全国目标提前十年。 未来，
北京将逐步实现终端用能“电气化”
和电力供应“脱碳化”，持续推进机
动车“油换电”，到 2050 年，城市交
通实现近零排放， 建筑领域基本实
现近零排放。 （朱竞若）

我国海上油田作业平台一直使用
的伴生气或原油发电模式将实现历史
性变革。 首次大规模实施海上油田岸电
接引项目———渤海油田岸电示范项目
目前进入投产倒计时。

记者 6 月 17 日走进唐山市海调站
（乐亭 220kV 开闭站），看到站内所有一二
次设备安装已完成。据悉，6 月 21 日，渤海
油田岸电示范项目将正式启动送电调试。

“渤海油田岸电示范项目是推动国网
冀北电力有限公司（下称“冀北公司”）
由‘供电服务’向‘供电+能效服务’延伸
拓展的重大工程，也是世界海上油田交
流输电电压最高、 规模最大的岸电项
目。 ”冀北公司营销部主任刘科学对记
者表示，该项目投产后将以陆地清洁电
能替代海上燃油机组，供海上油田生产
使用。 岸电工程建成后，将彻底改变以
往海上油田“自发电模式”供电成本较
高、电源可靠性不足、进口发电机组维
修成本高的局面。

据了解， 渤海秦皇岛 32-6 和曹妃甸
11-1 油田群岸电改造示范项目（简称“岸
电示范项目”） 是国家电网和中国海油两
大中央企业携手推动的绿色能源典型项
目，是我国首次将岸电供应至海上油田作
业平台的尝试。

海上作业平台使用岸电一举多得

长期以来，我国海上作业平台直接使
用开采出的伴生天然气或原油发电，供电
成本高、有不稳定风险。 为响应“渤海综合
治理攻坚战行动计划”， 中海油计划在环
渤海的河北、山东、辽宁三个区域开展岸
电项目，推动渤海湾海上油田由自发电模
式转变为岸电供电方式，并确定了以秦皇
岛 32-6、曹妃甸 11-1 油田群作为示范项
目先行开展。

中海油渤海油田年产量 3000 万吨，

是国内最大的海上油气田， 海上现有 127
座机组电站，年发电量 47 亿千瓦时，相当
于一个中等城市的发电水平。

记者了解到， 由于海上发电机组容
量小、效率低，能耗约为岸电的 2-3 倍。
渤海油田岸电示范项目能够满足中海油
秦皇岛 32-6、 曹妃甸 11-1 油田群海上
平台的电力负荷需求， 在为海上平台用
电及运转提供电源的同时， 可使原来发
电消耗的原油和天然气得到更好利用，以
降低温室气体和污染物排放。 同时陆地电
网供电更稳，有利于生产稳定。 此外，岸电
还将使海上油田开发模式升级，周边新开
发油田不必再配备发电机组，直接使用电
网的电，可有效降低开发成本。

“中海油渤海油田岸电项目的建成投
运， 填补了电网公司为海上油田群实现
高电压等级清洁电力接入的空白。 ”冀北
综合能源公司副总经理李征光向记者介
绍， 该项目在 2020 年 10 月签订合同后，
乐亭 220 千伏开关站和电缆线路从设
计、施工到送电仅用了 8 个月时间。

刘科学介绍，冀北公司在高质量完成
该项目上级电源点建设的基础上，以市场
化方式主动承担了其陆上部分 2 座 220
千伏开关站电气安装及总长约 14 千米的
220 千伏电缆输电线路施工工程。

合同能源管理实现多方共赢

短时间、高质量完成渤海油田岸电示
范项目的背后是两大央企合作模式的创
新，即采用了合同能源管理模式。

“国网唐山供电公司在渤海油田岸电
示范项目中扮演了‘先行官’和‘电管家’的
角色， 负责岸电示范项目报装接电以及唐
山港、 唐山临港 220 千伏开关站的两个间
隔扩建工程和乐亭、 曹妃甸 220 千伏开关
站的电气安装及陆缆线路工程。 中海油方
负责海底电缆铺设和海上油田作业部分。”

国网唐山供电公司副总经理刘学武介绍。
渤海油田岸电示范项目的实施，为电

网和海上作业用电之间建起有效桥梁，为
后续几大油田和电网之间的合作积累了
宝贵经验。 在显著改善渤海海域大气质量
的同时， 每年还可为冀北公司新增 8-12
亿千瓦时的销售电量。

对于中国海油来说，岸电示范项目的
实施，一方面满足了秦皇岛 32-6、曹妃甸
11-1 油田群海上平台的电力负荷需求，
为海上平台的用电及运转提供稳定高效
的电源支持，保障海上油田作业持续不间
断，以及增储上产的生产需要；另一方面
缓解了海上平台发电机组依赖进口的局
面，大大降低了对国外进口设备的依赖程
度，同时解决了进口发电机维修保养成本
高、周期长等问题；此外，工程投产后可带
来明显的节能减排效应。

电量监测助力实现“零排放”

记者获悉，渤海油田岸电项目将分

三期实施，覆盖渤海 6 个油田区域，将
分别在环渤海的河北、山东、辽宁建设
5 个陆地开关站、8 个海上供电枢纽平
台以及相关海上工程设施， 总接入规
模达 980 兆瓦，计划 2023 年全部建成。
多位业内人士在接受记者采访时表
示，更多的海上油田岸电改造项目正在
规划之中。

统计数据显示，秦皇岛和曹妃甸油田
群全部接入岸电并达产后，可节约能源约
6.47 万吨标煤，相当于减少二氧化碳排放
17 万吨、植树 1700 万棵。随着可再生能源
发电占比不断提升，电网传输电力将更加
低碳化，进一步助力渤海海域实现“零排
放”目标。

国网唐山供电公司市场拓展中心四
级职员赵树志对记者表示，该项目将通过
对渤海油田的用电量监测，得出渤海油田
精准的年用电量，通过用电量推算出二氧
化碳、二氧化硫等的减排总量，为国家近
一步推动油田群岸电应用工程提供可靠
的数据支撑。

国内交流输电电压等级最高、规模最大的海上油田岸电项目即将投产，高耗能、低效
率的伴生气或原油发电不再是唯一选择———


